

## Ordre du jour n° 02

du général de corps d'armée Bruno BARATZ  
commandant du combat futur de l'armée de Terre

Officiers, sous-officiers, militaires du rang et personnel civil du commandement du combat futur.

Mesdames et messieurs les membres de la réserve citoyenne de l'armée de Terre,

Alors que l'armée de Terre est engagée dans une transformation majeure, le Commandement du Combat Futur est honoré d'accueillir la quatrième édition des assises de la réserve citoyenne dans le cadre prestigieux de l'Ecole Militaire.

Le retour des conflits territoriaux sur le sol européen et dans le monde marque un tournant dans l'histoire contemporaine.

L'ordre international est profondément remis en cause. La grille de lecture stratégique *compétition-contestation-affrontement* s'impose au triptyque *paix-crise-guerre* avec lequel nous analysons le monde depuis la fin de la Guerre Froide.

La prévention des crises ne semble plus tenir ses promesses dans un monde toujours plus incertain et en proie au réarmement. Dans une forme de « guerre avant la guerre », nos compétiteurs n'hésitent plus à défier l'ordre établi en violant manifestement le droit international. Décidant de pousser leur avantage et persistant à recourir à la force pour atteindre leurs objectifs, l'affrontement peut devenir inévitable et soudain.

L'extension de la conflictualité à de nouveaux champs propices aux stratégies hybrides, nous impose d'appréhender le monde de manière plus stratégique où chacune de nos actions s'inscrit dans un contexte global.

Ainsi, l'armée de Terre se prépare à s'engager dès ce soir avec les moyens dont elle dispose. Elle doit se placer dans cet état d'esprit car le monde qui vient impose d'être prêts à nous engager dans des opérations que nous n'aurons pas choisies. Et elle doit se préparer tout en apprenant la grammaire des nouvelles conflictualités.

Il y a vingt siècles, Sun Tzu énonçait déjà que l'art de la guerre consiste à soumettre l'ennemi sans combat. Pour gagner la guerre avant la guerre, il faut la comprendre et s'y préparer intellectuellement autant que matériellement.

Le commandement du combat futur aura la rude mission d'éclairer l'armée de Terre. A la croisée du capacitaire et du doctrinal, ce commandement incarnera un nouvel élan par la mise en œuvre du cycle Eclairer-Innover-Expérimenter-Exploiter. Dans cette mission ambitieuse, il n'agira pas seul et fonctionnera en réseau. Il s'appuiera sur les nombreuses expertises et centres de recherche de l'armée de Terre, mais aussi sur les compétences du monde civil. La réserve citoyenne pourra donc y jouer tout son rôle.

Forte de plus de 2300 réservistes citoyens, la réserve citoyenne de l'armée de Terre constitue une richesse, un vivier de compétences, tout en participant de la force morale de la Nation. Ambassadeur de l'esprit de défense auprès de nos concitoyens, votre investissement est essentiel à la cohésion nationale. Une cohésion qui devient une cible pour nos adversaires, dès le temps de la compétition.

Consolidant le lien entre l'armée et la Nation, vous êtes des relais vertueux de l'armée de Terre vers la société civile. Vos actions permettent de faire comprendre les sujets de Défense en métropole, outre-mer et à l'étranger dans des initiatives concrètes dont les décorés de ce matin en sont des exemples vivants.

Plus encore, vous constituez l'indispensable relais de la société civile vers l'armée de Terre. Par votre engagement, vous venez irriguer nos unités de vos savoir-faire, de vos réflexions, de votre expérience, de votre regard neuf.

Ainsi, ces assises vous permettront de vous informer sur nos défis actuels comme sur les actions menées par certains d'entre vous. Elles ont vocation à mettre à l'honneur votre engagement individuel et collectif au service de l'intérêt général. Dans un lien armée-nation renforcé, la mobilisation citoyenne ouvrira la voie pour qu'ensemble nous soyons au rendez-vous des combats futurs.

